



Moody's Analytics destacó el papel del gobierno federal en la reactivación de la economía nacional. FOTO ARCHIVO: AP

REFORMA FISCAL, UN BUEN REMEDIO

El camino para el repunte, inversión del gobierno

Yolanda Morales
EL ECONOMISTA

PARA ALCANZAR un crecimiento anual superior a 4% en México, tendrían que estar dadas las condiciones para regresar la inversión total a niveles del 2000, cuando registraba el equivalente a 25% del PIB, advierte Moody's Analytics.

De acuerdo con el director para América Latina, Alfredo Coutiño, con este esfuerzo apenas se podrían recuperar los dos puntos de crecimiento que ha perdido la economía en los últimos 13 años.

Dice que de esta manera podría repopularse parte del capital físico destruido en el lapso referido y que es visto como un obstáculo para el crecimiento del país en la última década.

Para conseguir un retorno de inversiones de este nivel, el subdirector de Análisis Económicos en Monex, Eduardo Ávila, matiza aparte que se requiere una mayor participación del gobierno.

“Sí, la inversión es una herramienta de crecimiento, pero hay cambios gestándose que pueden compensarla. El gobierno mexicano gasta en función de lo que tiene y como no cobra mucho, no tiene ingresos suficientes; por ello no gasta tanto en infraestructura e inversión científica”, dice.

Considera determinante el impulso que pueda otorgar la reforma fiscal que virtualmente aprobará el congreso y que, de ser el caso, fa-

cilitará al gobierno los ingresos necesarios para elevar su aportación a la inversión.

PRODUCTIVIDAD, EL OTRO PILAR

De acuerdo con el diagnóstico del especialista de Moody's Analytics, la productividad del país creció desde 1994 hasta el 2000 a razón de 0.7% anual promedio, según cifras oficiales del INEGI.

Con ello, descarta que el análisis del gobierno, inserto en el Plan Nacional de Desarrollo actual, tenga sustento, pues mientras la producti-

“La destrucción de capital físico ha sido el factor más importante que ha obstaculizado el avance económico del país en la última década”.

Alfredo Coutiño,
directivo de
Moody's Analytics.

vidad aumentó marginalmente en la última década, la inversión total perdió un punto porcentual del PIB y el crecimiento económico perdió dos puntos porcentuales.

“La destrucción de capital físico ha sido el factor más importante que ha obstaculizado el avance económico del país en la última década”, afirma.

Sin embargo, el economista de Monex advierte que la productividad tiene mucho que ver con el capital humano y en México no ha habido mucha inversión educativa en el mismo lapso.

Además, precisa, la productividad tiene que ver con el tipo de costos y ventajas que se dan para los inversionistas.

“México sí tiene bases para crecimiento, pero les falta impulso en indicadores de competitividad y competencia y son temas que impactan en el ánimo de los inversionistas”, finaliza.

ymorales@economista.mx